

61510 - Coopération transfrontalière, européenne et internationale

Proposition d'actions dans le cadre du Forum Mondial de la Démocratie 2019, dont l'organisation d'une conférence internationale de dessinateurs de presse à destination des collégiens bas-rhinois en partenariat avec l'association Cartooning for Peace, ainsi que des sessions découverte du Conseil de l'Europe pour les collégiens.

CP/2019/345

Service chef de file :

L6 - Secteur Inclusion, Développement, Emploi

L630 - Service développement, Europe et transfrontalier

Résumé :

Le présent rapport propose à la Commission Permanente d'approuver un programme d'actions destinées à valoriser le partenariat entre le Département du Bas-Rhin et le Conseil de l'Europe dans le cadre du Forum Mondial de la Démocratie, conformément aux engagements du contrat triennal Strasbourg, Capitale Européenne 2018-2020. Les manifestations proposées répondent à deux priorités départementales : le renforcement du statut européen de Strasbourg, capitale de la démocratie et des droits de l'homme, d'une part, et le développement d'actions éducatives visant à encourager l'engagement citoyen et l'esprit critique des collégiens bas-rhinois, d'autre part.

1. Le Forum Mondial de la Démocratie, un événement d'envergure internationale, inscrit au contrat triennal Strasbourg, Capitale Européenne 2018-2020

Initié par le Conseil de l'Europe et la Ville de Strasbourg en 2012, le Forum Mondial de la Démocratie est un événement d'envergure internationale, réunissant chaque automne à Strasbourg de nombreuses personnalités de haut niveau, décideurs politiques et acteurs de la société civile, pour débattre sur les principaux enjeux des régimes démocratiques en Europe et dans le monde, et encourager des innovations démocratiques provenant des acteurs de terrain.

Parallèlement au programme officiel de conférences et de débats se déroulant dans les locaux du Conseil de l'Europe, un programme « OFF » de manifestations autour de la démocratie est élaboré pour le grand public, sous le pilotage de la Ville de Strasbourg. Par sa thématique et son envergure internationale, le Forum Mondial pour la Démocratie a été inscrit dès ses débuts au contrat triennal Strasbourg, Capitale Européenne, conclu entre l'Etat et les grandes collectivités territoriales alsaciennes.

2. Le Département du Bas-Rhin à nouveau partenaire pour la période 2018-2020

Dès la première édition du Forum en 2012 et dans le cadre du contrat triennal Strasbourg Capitale Européenne 2012-2014, le Département du Bas-Rhin s'était engagé

à soutenir le Forum Mondial de la Démocratie en attribuant une subvention de 100 000 € (décision de la Commission Permanente du 03/09/2012).

A l'occasion du contrat triennal Strasbourg Capitale Européenne 2018-2020 conclu le 17 avril 2018 et dont les termes ont été approuvés par l'Assemblée Plénière du Conseil Départemental dans sa délibération du 28 mai 2018, l'exécutif départemental a souhaité renouveler l'engagement du Département en soutien au Forum Mondial de la Démocratie. Cet événement est en effet de nature à répondre à un objectif prioritaire de la politique européenne du Département en contribuant au renforcement du statut européen de Strasbourg, capitale de la Démocratie et des Droits de l'Homme.

Pour la période 2018-2020, les financements publics inscrits au contrat triennal se répartissent de la façon suivante : Ville : 0,675 M€ / Etat : 0,6 M€ / Région : 0,36 M€ / Département : 0,36 M€.

En 2018, pour des raisons budgétaires, le Département a versé au Conseil de l'Europe 45 000€ au titre de l'édition 2018 et 75 000 € au titre d'une avance pour l'édition 2019. Il reste par conséquent un solde de 45 000€ dédié à l'édition 2019 qui ne doit pas nécessairement être versé au Conseil de l'Europe, mais peut être attribué directement à des projets soutenus par le Département dans le cadre du Forum.

3. Programme de l'édition 2019

Pour l'édition 2019 du Forum qui aura lieu du 6 au 8 novembre autour de la thématique « Information : la démocratie en danger ? », le Département souhaite renforcer sa visibilité.

Le Forum Mondial de la Démocratie se déroule en deux temps : le « IN » du 6 au 8 novembre dans les locaux du Conseil de l'Europe, et le « OFF » du 2 au 10 novembre, programme d'événements grand public piloté par la Ville de Strasbourg.

Dans le cadre du Forum « IN »

Les temps forts suivants sont programmés afin de valoriser le partenariat :

- une intervention du Président ou de son représentant à la **session d'ouverture le mercredi 6 novembre,**

- une intervention d'un représentant du Département et/ou de ses partenaires à la **table ronde « Les jeunes et l'autonomisation numérique »** afin de valoriser le programme « Ambassadeurs des Médias et de l'Information » initié par la DRAC et porté par Unis-Cité et le réseau BDBR, le jeudi 7 novembre.

Le programme d'actions culturelles du réseau BDBR « Bibliothèques à la Une » qui se tiendra au printemps prochain autour de la thématique de l'éducation aux médias sera également valorisé en tant qu'**événement satellite** du Forum.

De plus, afin d'élargir les publics participant au Forum IN, il sera proposé à l'ensemble des collèges du Bas-Rhin, dès le mois de septembre, de participer à une session découverte du Conseil de l'Europe le jeudi 7 novembre, selon le format suivant : présentation générale du Conseil de l'Europe, visite des locaux, présentation du Forum, participation aux laboratoires ou Forum talks et restitution. L'objectif est d'atteindre une dizaine de classes participantes.

Dans le cadre du Forum « OFF »

Dans le cadre du Forum OFF, l'association Cartooning for Peace, spécialiste de l'éducation aux médias propose d'organiser à l'Hôtel du Département en salle plénière **le 8 novembre de 13h30 à 15h30, une grande conférence internationale de dessinateurs de presse** à destination des collégiens du Bas-Rhin. Sept à huit classes de collèges sont attendues. Il est à noter que l'association Cartooning for Peace a sollicité l'ensemble des partenaires financeurs pour développer des actions spécifiques dans le cadre du Forum. En complément de la conférence pour les collégiens, une vingtaine de dessinateurs seront présents au Conseil de l'Europe dans le cadre du Forum IN et une exposition « C'est quand les Droits de l'Homme », organisée avec la Ville de Strasbourg, se tiendra sur la terrasse du Palais Rohan.

Créé en 2006 à l'initiative de Kofi Annan, ancien Secrétaire Général des Nations Unies et Prix Nobel de la Paix, et du dessinateur de presse Plantu, Cartooning for Peace est un réseau international de 184 dessinateurs. L'association est un éditeur de contenus reconnu, spécialiste de l'éducation aux médias et de l'éducation à la citoyenneté et la solidarité internationale.

Avec la participation de Plantu, la conférence à l'Hôtel du Département sera animée par trois dessinateurs de presse internationaux (Nardi, Italie - Willy Zekid, Congo Brazzaville, Kiscka, Israël – sous réserve de leur confirmation) qui utiliseront la valeur universelle et pédagogique du dessin de presse pour sensibiliser les jeunes aux grands enjeux de société et encourager leur prise de parole pour la construction d'une citoyenneté active.

En amont de la conférence, de mi-septembre à mi-octobre, les collégiens participeront à un atelier de sensibilisation animé par la Fédération des MJC, dans le cadre du partenariat avec le Département, afin de préparer les jeunes au débat avec les dessinateurs. L'exposition « Dessins pour la Paix » ainsi que les kits pédagogiques de l'association « Cartooning for Peace » serviront de support aux ateliers et circuleront dans les différents collèges.

Outre le public de collégiens, des places seront réservées pour un public professionnel de « multiplicateurs » (personnel des médiathèques, centres socio-culturels, MJC, référents pédagogiques etc.). Cette première conférence permettrait, en effet, de développer une future action pédagogique au bénéfice des jeunes du département (atelier de dessinateurs dans les établissements, développement d'outils, etc.) de façon pérenne.

4. Éléments budgétaires

Le budget demandé par l'association Cartooning for Peace pour la réalisation de la conférence internationale s'élève à 11 350 € selon détail en annexe. Les crédits nécessaires sont inscrits au budget départemental.

La Commission Attractivité, Développement des territoires et Relations Institutionnelles, réunie le 16 septembre 2019, a émis un avis favorable à cette proposition d'attribution de subvention.

Ce soutien entre dans le cadre de l'action extérieure des collectivités territoriales au sens de l'article L.1115-1 du Code général des collectivités territoriales.

Code enveloppe budgétaire	Imputation M52	Crédits prévus	Crédits disponibles	Crédits proposés
44510	65-65738-041	45 000,00 €	45 000,00 €	11 350,00 €

Je vous demande de bien vouloir adopter le projet de délibération suivant :

La Commission Permanente du Conseil Départemental, statuant par délégation et sur proposition de son Président :

- décide d'approuver les propositions d'actions suivantes dans le cadre du Forum Mondial de la Démocratie 2019 : organisation d'une conférence internationale à destination des collégiens bas-rhinois en partenariat avec l'association Cartooning for Peace, organisation de sessions découverte au Conseil de l'Europe pour les collégiens;

- décide d'attribuer une subvention de 11 350 euros à l'association Cartooning for Peace au titre de l'édition 2019 du Forum Mondial de la Démocratie. Cette subvention sera versée en une fois sur présentation de l'état des frais réalisés et soumise aux dispositions du règlement financier départemental en vigueur depuis le 1er janvier 2019.

Strasbourg, le 20/09/19
Le Président du Conseil Départemental



Frédéric BIERRY